
 

Dimanche 2 juin 2024 
“Nous le ferons et nous obéirons ” 

 

➢ Accueil : Armelle  
(Annoncer la Seconde Offrande pour la MEL- Mission Evangélique contre la Lèpre)  
 

➢ Jeu d’orgue 
 

➢ Salutation - Invocation 
• La grâce et la paix sont avec nous tous de la part de Dieu notre Père,  

de Jésus-Christ notre Seigneur et de l’Esprit Saint qui nous fortifie. 
Le Seigneur ne s’impose jamais à nous ; il s’offre à nous dans une ambiance de discrétion et 
de liberté. 
Il réconforte et libère ceux qui l’accueillent. 
Il est donc nécessaire d’être attentifs pour être aussi capables d’entendre ce qui échappe 
facilement à l’oreille distraite.  
La Parole de Dieu nous appelle à aller plus loin, à nous dépasser sans cesse, à grandir, à 
risquer ce qui n’a encore jamais été tenté, à éprouver ce que le Seigneur nous propose. 
 

• Présentons-nous devant Celui qui donne sens à nos vies : 
 

Au matin de ce jour, 
Seigneur, je viens vers toi ! 
Tu m'attends, tu m'accueilles 
et je me laisse aimer par toi ! 
Tu es celui qui m'entraîne vers l'avant, 
tu me prends par la main ! 
J'ai peur de ne pas y arriver, 
de ne pas savoir rester près de toi, 
de m'échapper trop vite de ta main ! 
Mais ta grande patience me précède 
et jamais tu ne te lasses ! 
Avec toi, je me sens en sécurité ! 
Voici tous mes secrets,  
tout ce qui me semble insurmontable : je te les donne. 
Au matin de ce jour, je choisis avec toi la confiance. 
Tu es mon Dieu ! 
 

➢ ALL 21/16: 1,3,5 “Avec Toi, Seigneur, tous ensemble”  
 

➢ Louange: (Ps 113 dans sa version biblique et puis dans une version actualisée – 
antiphonée avec Jacqueline C) 

« Louez le Seigneur, Vous ses serviteurs, Louez tous son nom !  
Que le nom du Seigneur soit béni, maintenant et à tout jamais ! 
Du soleil levant jusqu’à son couchant, que son nom soit par tous loué. 
Le Seigneur domine toutes les nations. Sa gloire est plus haute que les cieux des cieux. Qui est 
comparable au Seigneur notre Dieu ? 
Il siège là-haut, mais il s’abaisse pour voir le ciel et la terre.  
Il redresse l’humble et l’arrache à la poussière, 
Il relève l’indigent et le tire de la fange, 
pour le faire asseoir avec les grands de son peuple. Louez le Seigneur ! » 



Psaume 113/1-8 
Seigneur mon Dieu, chaque fois que je pense à toi, je regarde en haut. 
Pourtant, je sais bien que tu n’es pas dans un ciel de rêve. 
tu es avec nous dans nos maisons, 
tu es avec nous là où nous travaillons, 
tu es avec nous lorsque nous nous divertissons, 
tu es dans mon cœur, et dans le cœur de mes amis. 
Tu es partout. 
Pourtant, nous aimons bien t’imaginer en haut.  
Parce que, d’en-haut, on voit bien partout.  
On voit le monde entier, et chaque coin de chaque demeure. 
D’ailleurs, Seigneur, si tu es partout, tu es aussi en-haut. 
Il est bon de pouvoir se dire que tu veilles sur chacun de nous. 
Même quand il fait très noir, quand on est au fond d’un trou, ou de son lit.  
Oui, Seigneur, c’est en haut que je regarde lorsque je pense à toi. 

(Psaume 113 Version libre Beginn) 
 

➢ ALL 41/02: 1,2,3: “Gloire à ton nom, Ô Dieu de paix » 
 

➢ Sortie des enfants (Benjamins : Kévine et Manick -  CDE : Queren et Xelle ) Jeu d’orgue  
 

➢ Temps de remise en question 
• Point de départ …  

Il y a des moments qui marquent l’existence, qu’on n’oublie pas et qui deviennent des 
sources d’Espérance. 
Il y a des instants de vrai bonheur où l’on se sent en harmonie avec les êtres et les choses.  
Il y a des temps d’amour et de communion avec les proches, des moments de dépassement 
et de don de soi où les limites de l’égoïsme disparaissent. 
Il y a des moments d’évidente proximité de Dieu, de lumineuse présence du Christ. 
Nous avons fait l’expérience, peut-être très fugitive, de tels instants ;  
nous savons donc que la foi n’est pas vaine, que l’amour et la rencontre sont possibles. 
Chacun de nos cultes peut devenir un de ces moments privilégiés de rencontre avec Dieu et 
les autres.  
Pour entrer dans ce mouvement, mettons-nous en vérité devant le Seigneur. 
 

• Mise en vérité … 
Prions : « Quand nous avons peur du silence, Seigneur, nous découvrons ce qui nous 
manque. 
Quand nous fuyons devant tes questions embarrassantes, nous faisons pour nous-mêmes un 
pas en arrière. 
Quand nous partageons ou avouons notre crainte, nous percevons alors que nous ne 
sommes pas seuls. 
Quand nous ne rejetons pas nos responsabilités sur les épaules des autres, nous percevons 
la grâce d’un nouveau départ. 
 

Seigneur, ce que nous avons vécu pendant la semaine écoulée contient des choses qui nous 
gênent, qui nous empêchent d’aller en paix ;  
Il y a des visages et des paroles qui nous poursuivent. 



Mais toi, tu nous indiques une porte, tu nous ouvres une issue, un chemin étroit : 
commencer vraiment, nous-mêmes, à rechercher la paix – ne pas nous esquiver devant les 
choses délicates. 
Pour passer cette porte, pour suivre ce chemin, nous avons vraiment besoin de ton aide. 
Jésus, frère de tous les hommes, nous dépendons vraiment de toi. 
Prends-nous par la main et fais-nous trouver le chemin de toute vraie vie. 
Seigneur, aie pitié de nous !  Amen 
 

• Proclamation de la Vie ! 
C’est maintenant un temps de grâce, de pardon et d’espérance ! 
Le Seigneur lui-même nous a appelés, Il nous aime et veut nous faire vivre vraiment. 
Il a tissé par Jésus un lien éternel entre lui et les vivants. 
Nous pouvons compter sur Lui, sur sa présence dans nos vies ! 
 

➢ ALL 47/01 : 1,2,3 : «Je n’ai plus rien à craindre» (en guise de confession de foi)  
 

➢ Illumination 
Avant d’ouvrir la bible, nous invoquons l’Esprit :  
 

« Que le Saint Esprit vienne illuminer nos intelligences et que la place disponible dans nos 
cœurs soit remplie par toutes les paroles que nous allons entendre ; qu’elles soient pour 
nous des paroles de vie, des paroles de Dieu » 
 

➢ Lectures bibliques : Wilfried et Raïssa 
- Exode 24 : 3-8 
- Marc 14 : 12-26 

 

➢ ALL 22/07 : 1,2,3,4 « Ecoute, entends la voix de Dieu » 
 

➢ Méditation 
Liturgiquement, ce 1er dimanche après la Trinité est appelé « Dimanche du Corps et du Sang 
du Christ » … mais … pas de chance pour nous … nous sommes un 1er dimanche du mois, et 
nous ne célébrons pas la Cène ce dimanche … Ce serait « particulier » de méditer sur cette 
question du corps et du sang, sans pouvoir les partager … 
Je me suis donc davantage laissée guider par le texte de l’Exode et la question de 
l’obéissance à l’Alliance … Je sens déjà monter la moutarde au nez de certains …  
OBEISSANCE …. Je crois sentir certains se hérisser … Quel vilain mot !! … 
Et quelles précompréhensions aussi… avant même de s’être vraiment penché sur le texte … 
Et si nous essayions de laisser « une chance » au texte ? ;-) 
J’ai envie ce matin de déroger à l’habitude de la méditation d’une traite et je vous propose, 
comme en « animation biblique », un très court temps de « Projection » comme on dit … 
c’est à dire, donner la possibilité d’exprimer, de verbaliser, de mentionner tout ce qui nous 
vient à l’esprit à propos d’un thème, d’un idée, d’un concept … et une fois que l’on aura 
« projeté » sur le papier, le tableau, etc, les mots, les précompréhensions relatives à 
« OBEISSANCE », nous tenterons de rentrer dans le texte, un peu plus « léger », peut-être un 
peu « libéré » du poids inconscient que ce mot revêt chez nous … et ainsi - « PEUT-ETRE » - 
être davantage disponible pour ce que le texte a à nous dire … peut-être laisser une chance 
au texte de nous toucher et de nous parler …  
Alors  … OBEISSANCE … cela vous évoque quoi ?  

(temps de libre expression) 



Voilà, ceci fait - maintenant que nous avons essayé « d’objectiver » tout ce que nous avions 
comme compréhensions et « fantasmes » sur le mot obéissance … - essayons de rentrer 
dans le texte et de nous mettre à son écoute, sans nous laisser trop parasiter par nos « pré-
jugés » 
 

Exode 24 : 3-8 : Nous retrouvons le peuple hébreu qui a quitté l’esclavage de l’Egypte, et se 
trouve dans le désert ; il a reçu le Décalogue et les lois annexes (lois sur l’autel, sur les 
esclaves, les coups et blessures, les fêtes, les années saintes, etc) et maintenant, après que 
Moïse lui ait rapporté tout ce que Dieu lui avait partagé et révélé,  
le peuple est à même de s’engager dans la conclusion de l’Alliance !  
« Tout ce que le Seigneur a dit, nous le ferons » (v 3) - et puis (v 7) « Tout ce que le Seigneur a 
dit, nous le ferons et nous l’écouterons » 
Je vous entends déjà me dire : « Il y a un problème : il y a inversion dans les verbes : « Tout 
ce que le Seigneur a dit, nous le ferons et nous l’écouterons» ??? - n’est-ce pas plutôt « nous 
l’écouterons et nous le ferons »? 
L’acte d’écouter doit précéder le fait de l’action, non ?  
Il faut d’abord entendre ce que le Seigneur déclare et puis le mettre en pratique ?!   
Voici une belle illustration de la différence de compréhensions entre la culture hébraïque et 
notre culture moderne … ce qui peut être source de bien des difficultés, 
d’incompréhensions, de malentendus et donc de rendez-vous manqués …. 
 

En hébreu, le verbe «écouter  - Shama’» signifie également « apprendre, obéir, 
comprendre », ce qui fait que l’on peut traduire le v 7 « Tout ce que le Seigneur a dit, nous le 
ferons et nous l’apprendrons/ le comprendrons/ lui obéirons» 
Obéir, c’est entendre, écouter la voix de quelqu’un, le cœur, l’esprit, les oreilles ouvertes aux 
paroles prononcées … ce n’est pas se conformer à un code moral .. c’est une réponse vivante 
aux paroles de quelqu’un d’autre … 
Et cette « obéissance » pour la théologie hébraïque est le fruit d’une expérience, la 
résultante d’un travail, d’une mise en pratique …. 
Ceci semble contraire à notre logique moderne de personnes émancipées, autonomes, 
indépendantes …  
Face à un commandement, à un ordre, à une injonction, nous commençons par l’analyser, 
le jauger, l’évaluer, pour nous assurer que cela vaut la peine de nous y impliquer, d’y 
engager notre vie, nos forces, notre énergie. 
Et si cela nous semble légitime, alors nous le mettons en pratique, nous nous attelons à  
réaliser ce qui nous a été demandé et que nous avons écouté …  
Pour l’anthropologie biblique, la démarche est inverse : la compréhension, l’obéissance 
résulte de l’action, elle en est la conséquence : c’est parce que je mets en œuvre ce que Dieu 
a dit que je peux comprendre ce qu’il me demande ….  
Je ne peux me faire une idée, une opinion de la valeur, de la pertinence d’une parole QUE 
quand je l’ai DEJA mise en pratique, et que je réalise que je la comprends, et que cela est 
pertinent pour moi et les miens… 
Le Judaïsme, avant d’être une foi, est une PRATIQUE.  
ETRE JUIF, c’est d’abord respecter la Torah, la mettre en pratique, s’impliquer à réaliser les 
commandements de Dieu (le Décalogue, les fêtes, la circoncision, etc) et, par ces pratiques, 
CROIRE EN DIEU !  
La logique humaine veut que l’on comprenne avant de mettre en pratique, d’obéir … la 
Torah, elle, dit que c’est par la pratique que l’on comprend et que l’on obéit, que l’on 



écoute … C’est parce que l’on s’exerce à poser les actes, que l’on y est assidu, que l’on s’y 
consacre avec tout son cœur, toute son âme, toute son intelligence, que l’on réalise que 
cela est vrai et que, donc, on obéit …  
La base de la religion en Israël repose sur des actes, pas sur des principes, des déclarations, 
des dogmes - Il s’agit d’une « orthopraxie » (« agir correctement ») et pas une « orthodoxie » 
(« une juste doctrine ») -  
La Torah dans son ensemble est appel à agir, parole qui engage à l’action, et - dans un 2è 
temps -  la compréhension vient. La foi se dit d’abord dans des actes.  
 

Pour illustrer cette inversion dans les « étapes », ou plutôt cette autre perception des 
choses, utilisons un exemple que nous connaissons quasi tous : LE LAVE-VAISSELLE …. Quand 
un parent demande à son enfant « Vide le lave-vaisselle » - on peut concevoir cette 
demande de deux manières : à la manière moderne, c’est une corvée : un acte que l’on doit 
accomplir et auquel on doit obéir, que l’on accomplit mécaniquement, à contre cœur …. Ou 
à la manière hébraïque, où la démarche de vider le lave-vaisselle n’est pas conçue comme 
une corvée, comme un ordre à mettre en œuvre, mais plutôt comme une occasion de 
devenir plus sage en expérimentant une pratique nouvelle : le fait de vider le lave-vaisselle 
(et de préférence à plusieurs reprises) va permettre de découvrir la pertinence de l’acte, et 
sa légitimité (« chouette ! de la vaisselle propre et sèche », « je participe à garder la cuisine 
en ordre », « j’anticipe le couvert du repas suivant en mettant à disposition tout le matériel 
nécessaire », etc) et donc cela est source de réjouissances, car cela contribue au bien-être 
collectif et à rendre d’autres heureux (notamment les parents …)  
C’est en vidant le lave-vaisselle que l’on comprend la pertinence de vider le lave-vaisselle.    
(Je pense que tous les parents ont envie que leurs enfants et leurs jeunes pensent « à la 
manière hébraïque » … ☺ ) 
 

Pour un juif, c’est en mettant en pratique le commandement que l’on accède à la 
compréhension du commandement, à sa pertinence, à sa légitimité , et que l’on s’engage à 
lui obéir - l’obéissance ne résulte donc pas d’une pression qui vient de l’extérieur, mais elle 
découle de la compréhension de la légitimité, de la pertinence de ce que l’on a entendu, 
parce qu’on l’a expérimenté de l’intérieur.  
L’ «obéissance» provient d’une démarche intérieure d’adhésion, de reconnaissance intime 
de la valeur de ce qui m’est proposé …  
Nous voici « posés » en êtres libres, responsables des choix que nous faisons, des actes que 
nous accomplissons.  
L’obéissance évoquée par le texte de l’Exode, est un éloge à notre liberté, à notre maturité, 
à notre responsabilité.  
Rien ne nous oblige à faire ce qui ne nous est pas apparu comme faisant sens … MAIS pour 
en arriver à cette décision, cela présuppose que nous ayons essayé, pratiqué, mis en œuvre 
l’acte demandé, que nous nous soyons frottés à sa réalité, en sincérité et en conscience.  
Il n’est pas question de juste « vouloir ou pas », par principe …  
La démarche du Premier Testament met en évidence la nécessité du « faire », 
d’expérimenter, de chercher à éprouver la vérité de la parole donnée.  
Je disais tout à l’heure qu’« obéir, c’est entendre, écouter la voix de quelqu’un, le cœur, 
l’esprit, les oreilles ouvertes aux paroles prononcées … » 
Ceci implique de prendre pleinement au sérieux les paroles reçues et de se les approprier 
fidèlement dans le quotidien, dans le dialogue avec le Seigneur, pour qu’Il accompagne et 
éclaire notre pratique.  
 



L’engagement du peuple « Tout ce que le Seigneur a dit, nous le ferons et nous 
l’écouterons/lui obéirons » est « sanctionné », validé par cette aspersion du sang des 
sacrifices accomplis par les jeunes du peuple - «Alors Moïse prit le sang et en aspergea le 
peuple en disant : C’est le sang de l’alliance que l’Eternel a conclue avec vous, sur la base de 
toutes ces paroles »(v8) 
Le sang c’est la vie - dans les sacrifices, ils expriment le don précieux qui est réalisé par 
l’offrande de l’animal … Peu de temps avant, au chap 12, le sang des agneaux dont on a 
enduit les linteaux et les montants des portes des maisons des Hébreux a été signe de 
protection pour les résidents de ces maisons. Le sang est donc signe de vie, mais aussi 
symbole de protection… 
En aspergeant le peuple de sang - après son engagement à entrer dans l’Alliance - Moïse 
assure le peuple que Dieu ne le laisse pas seul pour tenir bon dans cette pratique des 
commandements : il l’assure de sa présence au quotidien … 
 

Mais quel réconfort et quelle grâce : ce texte porte déjà en lui toute la Parole de Grâce que 
le Christ est venu rendre perceptible au milieu de nous ! 
Le pain et le vin partagés comme signes de son corps et de son sang, nous sont accessibles 
sans obstacles, chaque fois que nous partageons la Cène.  
Et comment mieux « obéir » à l’ordre du Christ de prendre, de manger et de boire qu’en 
acceptant son invitation, en «pratiquant ce repas », en s’exerçant à la rencontre, en répétant 
- en conscience - ce rendez-vous du repas de réconciliation - Nous aurons l’occasion d’y 
revenir une prochaine fois …  
Ce matin, soyons reconnaissants d’être invités à participer à cette Alliance, à entrer dans la 
danse, à nous engager - en conscience et responsabilité - à « obéir » aux paroles qui nous 
sont adressées.  
Dieu ne force jamais la main ! Il invite, il propose des rendez-vous, des temps d’intimité où 
nous pouvons nous tester à la pratique de sa Parole de libération et de Vie et en conscience, 
en liberté, en responsabilité, nous décider à le suivre.  
Il nous rappelle qu’en tout lieu et en toute circonstances, nous pouvons compter sur sa 
présence et sa protection.  
Amen  
 

➢ ALL 44/03 : 1,3,4 : « Comme un enfant qui sert son père » 
 

➢ Jeu d’orgue 
 

➢ 1ère offrande - jeu d’orgue - Prière d’offrande (Abayomi)  
 

➢ Prière d’intercession 
Dieu notre Père,  
Nous te remercions pour ce moment passé en ta présence.  
Merci pour les bienfaits que nous avons reçus, en particulier par ta Parole. 
Elle restaure nos forces, ravive notre espérance, elle nous pose en sujets responsables. 
Elle nous rappelle que par ton Christ, tu es sans cesse à nos côtés,  
Pour nous rassurer, nous accompagner, nous fortifier,  
Nous inspirer dans la mise en pratique de tes paroles  
pour que nous les écoutions et leurs obéissions.  
Travaille notre oreille, notre esprit, notre cœur,  
Pour que, dans la mise en œuvre de ce à quoi tu nous appelles,  
nous nous réjouissions d’avoir été appelés à t’écouter et t’obéir.  



Tu nous envoies maintenant au dehors, pour rayonner de ta bonté. 
 

Nous voulons te remettre ce monde où tu nous envoies.  
Vois ses souffrances qui nous laissent souvent impuissants, 
Vois les mains qui se tendent, et les cœurs qui se ferment. 
Seigneur, ne permets pas que la résignation et le désespoir entraînent ce monde vers le 
néant. 
 

Nous te prions pour celles et ceux que la maladie, la solitude ou les difficultés enferment 
dans le doute et le ressentiment. 
Nous te prions pour que des germes d’espérance soient semés et annoncent l’avènement de 
ton règne. 
Donne à ton Eglise, et à notre communauté, le  courage de résister au mal et à la haine, en 
témoignant du pardon et de la paix. 
Nous te prions pour notre EPUB qui reconnaîtra cet après-midi des nouveaux ministères de 
pionniers et consacrera au ministère paroissial trois nouveaux pasteurs, dont Florian 
Gonzalez qui a été élu par notre communauté.  
Que ton Esprit d’audace et de sagesse repose sur eux tous.  
Qu’ils soient en bénédiction dans les lieux où tu les enverras. 
Donne-nous, Seigneur, de rechercher toujours ton règne dans nos vies, afin que ta justice s’y 
manifeste. 
Et nous marcherons, libres et confiants en tes promesses. 
Amen  
 

➢ 2è offrande (MEL) - jeu d’orgue 
La MEL « Mission Evangélique contre la Lèpre » est une organisation internationale 
chrétienne qui soutient des projets de lutte contre la lèpre dans le monde.  
Ses actions sont axées sur le dépistage, le diagnostic, le traitement, les soins, l’éducation, la 
réhabilitation et la lutte contre la stigmatisation des personnes affectées par la lèpre. 
Leur vision est un monde sans lèpre. 
Leur objectif est de lutter contre les causes et les conséquences de la lèpre pour améliorer 
les conditions de vie des personnes touchées par cette terrible maladie.  
 

➢ Annonces : Armelle  
- A l’issue du culte : verre de l’amitié - répétition de la Chorale 
- Finalisation de l’organisation du co-voiturage pour aller à Boechout  
- Culte national de consécration: à 15h à Boechout 
- mardi 4: 20h bureau de consistoire en visioconférence  
- Jeudi 6: 12h30: Midi de la Bible: « L’espérance en nos saisons » - IDT 
- Samedi 8: 9h30: AD à Boitsfort - 
- Dimanche 9: 10h30: Culte avec baptêmes d’enfants. 
- Dimanche 16: 10h30 Culte dominical  
            15h: Culte d’installation de Florian : inscriptions et appel à apporter de 
quoi « grignoter » pendant la réception : = expression de notre joie de cette arrivée officielle 
de notre pasteur et de la diversité de nos cultures et talents culinaires pour « fêter » cette 
arrivée.  
- Suggestions pour le thème de l’année à déposer dans la boîte prévue à cet effet sur la table 
à l’entrée. 
 
 



➢ Exhortation - bénédiction 
« Tout ce que le Seigneur a dit, nous le ferons et nous l’apprendrons/le comprendrons/ lui 
obéirons» (Ex 24 :7) 
L’obéissance aux paroles de Dieu ne résulte pas d’une pression qui vient de l’extérieur.  
Elle vient par la mise en pratique des paroles reçues de notre Dieu.  
En pratiquant avec cœur ces paroles, nous découvrons leur légitimité, leur pertinence car 
nous les avons expérimentées de l’intérieur. 
Le Seigneur nous accompagne dans cet engagement obéissant.  
Nous ne sommes pas seuls. 
Le Christ est à nos côtés dans cette découverte de chaque jour. 
 

« Le Seigneur nous bénit et nous garde. 
Le Seigneur fait resplendir sur nous sa lumière et nous accorde sa grâce. 
Le Seigneur tourne sa face vers nous et nous donne la paix. » Amen  
 

➢ ALL 62/78 : 1,2,3 : « Demeure par ta grâce » 
➢ Jeu d’orgue de sortie 
 
 


